

# MERCURIO

ORGANO DEL CENTRO ESTUDIANTES NACIONALES DE COMERCIO

Año II

Buenos Aires, Abril de 1918

Red. y Adm.: CHARCAS 1952

Número 12

## Centro Estudiantes Nacionales de Comercio

### ASAMBLEA ANUAL

Como lo habíamos anticipado en nuestro número anterior, tendrá lugar el Domingo 28 del corriente, la Asamblea anual de este Centro. Con ese motivo la C. D. ha suscrito la siguiente

### CONVOCATORIA

A los socios del Centro Estudiantes Nacionales de Comercio y estudiantes, de la materia, en general

De acuerdo con el Art. 9, inc. a, de los Estatutos, ponemos en su conocimiento que el **28 de Abril** a las 8.30 a. m., tendrá lugar en el salón de «LA PRENSA», Av. de Mayo 575, la Asamblea anual de este Centro. Como en ella se tratarán asuntos de vital importancia para el gremio estudiantil que representamos, nos permitimos invitar, no solo a los socios, sino también a todos los estudiantes de comercio.

### ORDEN DEL DIA:

- 1º. Acta anterior.
- 2º. Memoria.
- 3º. Expulsiones.
- 4º. Reforma de Estatutos.

- 5º. Elección de la nueva C. Directiva.
- 6º. Reformas en la escuela.
- 7º. Varios.

Asimismo nos es grato anticipar los nombres de los relatores de los asuntos a discutirse en la Asamblea.

Relatores de la Reforma de Estatutos:

**Guillermo Cracovski y Victor Kiser.**

Relatores de las Expulsiones:

**Jorge J. Castello y Adolfo De Leo.**

Relator pro-reformas de la Escuela Superior de Comercio: **Olindo Riasol.**

Por creerlo de oportunidad publicamos a continuación las reformas de Estatutos aprobadas en asambleas anteriores.

#### REFORMAS DE ESTATUTOS

Aprobada en la Asamblea del 16 Junio 1916

Art. 2º. — Inciso b (ampliación):

Podrán ser socios activos todos los alumnos que concurran a la E. Sup. de Comercio «C. Pellegrini», a la E. de Comercio Sud y a la E. Comercial de Mujeres.

Aprobada en la Asamblea del 6 Mayo 1917

Art. 4º. — (modificado): Todo socio en caso de no pagar dos mensualidades, dejará de formar parte de la asociación, pudiendo, sin embargo y por una sola vez, reincorporarse previo pago de dos mensualidades en concepto de multa.

#### TITULO IV

Art. 34º — (modificado): La asamblea nombrará de su seno una C. D. así compuesta: 1 presidente, 1 vicepresidente, 1 secretario general, 1 secretario de actas, 1 tesorero, 1 pro-

tesorero y 3 vocales. Además 9 suplentes.

Quando el número de estudiantes asociados permita formar una representación de un delegado por año y curso, la C. D. los citará — año y curso por separado — para que los socios lo elijan. Estos delegados se encargarán de poner en conocimiento de la C. D. todo cuanto acontezca y sobre todo secundarán en las cobranzas al tesorero. Podrán asistir a las reuniones de la C. A. con voz, pero sin voto.

Art. 35 — (modificado): La C. D. nombrará de entre los socios adherentes siempre que estos sean 10 por lo menos, a uno de ellos para que los represente en el seno de la C. D., el cual tendrá voz pero no voto.

**Comisión Directiva que termina su mandato**

Presidente: Jorge J. Castello  
 Vice id. : A. de Leo.  
 Secret. gen.: Atilio Murriello.  
 Id. de actas: Victor Kiser.  
 Tesorero: Francisco Ruffa  
 Pro id. : G Cracovski.

Los señores José Carbó, Salomón Ketzelman, F. Esquiroz y E. Rodríguez Berdier, que ocupaban los puestos de Sec. de actas, Vice presidente, Vocal y Secretario respectivamente, presentaron sus renunciaciones en 1917 los primeros y en 1918 el último de los nombrados.

**Comisión MERCURIO**

Director: J. J. Castello.  
 Administrador: Atilio Murriello.  
 Redactores: E. Rodríguez Berdier, asuntos generales; Atilio Murriello, estudios; Olindo Riasol, literarias.

**MEMORIA**

DEL

**EJERCICIO 1917/18**

Estimados consocios:

En cumplimiento de lo dispuesto por artículo 47, inc. K de los estatutos resento a vuestra consideración la memoria del ejercicio 1917-8, período para el que fui honrado, por reelección, para ocupar el puesto de presidente del "Centro Estudiantes Nacionales de Comercio".

Expongo enseguida, antes de ocuparme de la labor realizada por la C. las observaciones que he podido notar en mis dos años de permanencia al frente del Centro y que os han de servir, en el próximo período y los subsiguientes, para encauzar a nuestra institución hacia una existencia inmovible que afiance para siempre las conquistas adquiridas en los dos años que llevamos de "vida turbulenta".

La causa principal, en mi concepto, de la pausada elaboración del gremio que estamos empeñados es el poco interés que se toman nuestros compañeros—los estudiantes de comercio—por todo lo que signifique asociación resultando de aquí que toda obra que se realice desde la agrupación no es secundada por los socios con el entusiasmo con que debieran hacerlo.

"¡Lástima grande" que ello suceda entre los estudiantes de comercio, cuya independencia económica—por cada todos empleados—los coloca en una situación en extremo ventajosa! Y a qué se debe este desinterés?

No podría decirlo: por cuanto hemos tratado siempre por medio del periódico—como ya veréis cuando a él se refiera—de prepararlos para tan grande fin, como es el del gremialismo estudiantil.

Y ahora a exponeros nuestra labor:

**LOS SOCIOS**

Es una de las cuestiones que más nos hemos detenido ha sido la referente al aumento de socios. Para ello hemos tratado de atraerlos a nuestro

Centro por todos los medios a nuestro alcance. Así y todo su número no es el que quisiéramos dada la gran cantidad de alumnos de la materia, llegados sin embargo a 120.

Es de lamentar también la ausencia de los estudiantes diurnos, siendo este un punto sobre el cual debe especializarse la nueva C. D.

**EL ESTADO DE CAJA**

La negligencia de los socios por un lado y la centralización de las tareas en una C. D. de reducido número de miembros hace por demás difícil la recaudación de las cuotas, principal y casi única fuente de recursos de nuestro Centro, razones estas que, a veces, malogran las mejores iniciativas.

Hemos tratado de suplir esa falta de pago por medio de rifas y fiestas pero aún en esto hemos encontrado resistencia.

He aquí el movimiento, en cifras generales, del ejercicio fenecido:

**INGRESOS**

1917

Mayo	62.75	
Junio	76.20	
Julio/Agosto	77.30	
Setiembre	198.70	
Octubre	58.25	
Noviembre/Dbre.	30.—	503 20

1918

Enero	31.—	
Marzo	21.—	52.—
		555.20

**EGRESOS**

Por Gastos Generales	380.95
» «Mercurio»	82.75
» Festival	55.20
» Edición Apuntes	3.20
BALANCE	32.10
	555.20

**LA BIBLIOTECA**

A pesar de funcionar todas las noches atendida por un bibliotecario ad hoc, la biblioteca ha sido, sin exagerar, casi olvidada por los socios.

El poco interés que estos han tomado ha hecho que descuidáramos algo el aumento de los libros, habiendo quedado éste al arbitrio de la "Comisión de Bibliotecas Populares" que nos ha obsequiado con varias remesas de libros, los que han venido a formar con los ya existentes la cantidad de 400.

**"MERCURIO"**

Hemos dedicado buena parte de nuestra energías y nuestros entusiasmos en la difusión y progreso de MERCURIO, habiendo logrado, en parte, nuestro objeto.

Su vida, podemos decirlo con orgullo se halla casi asegurada.

Débase ella, en gran parte, a la inteligente dirección de nuestro compañero Olindo Riasol quien durante los cuatro números que tuvo a su cargo supo imprimirle el empuje necesario hasta ponerlo en manos de su sucesor, el señor Ketzelman, quien a pesar de su corta estada hizo ver sus condiciones para obras como esas.

Los números 6 y 7 así lo dicen.

Y en estas condiciones ha llegado hasta mis manos que he tratado, dentro de lo posible, de continuar la obra comenzada.

Pronto MERCURIO cumplirá un año de vida y en ese lapso de tiempo hemos combatido todo lo malo y aplaudido todo lo bueno en materia de enseñanza.

La etneuesta sobre los exámenes ha llegado a tener éxito, y las diversas secciones, como así también su administración han sido desempeñadas con celo.

Esto en cuanto a la parte orgánica, llamémosle así, del Centro.

De su obra de acercamiento entre los socios es buena muestra la FIESTA

dada con motivo del "día del estudiante", fiesta que si bien no produjo los resultados financieros que esperábamos, en cambio, sirvió para estrechar nuestros vínculos de amistad y poder sentar un precedente de que no solamente se ríe con inmoralidades, lo que ya es suficiente!

También nuestro Centro, y con motivo de la misma festividad, tuvo representantes en el

**CONGRESO MUTUALISTA ESTUDIANTIL**

a donde llevamos las mismas opiniones modernas y progresistas respecto a la enseñanza y otros asuntos que interesaban a nuestro gremio.

Por la

**REBAJA DE ARANCELES**

hemos bregado sin descanso, habiendo obtenido que el rector de la universidad reconociera la justicia que nos asiste.

No menos recia ha sido nuestra obra ante las autoridades de la escuela cuando se ha tratado de obtener la postergación o supresión de

**EXAMENES**

y si no siempre hemos logrado nuestros propósitos, ello se debe a la negligencia de los estudiantes que no nos han prestado la ayuda necesaria.

Por nuestra parte estamos satisfechos de la obra realizada y ante vuestro juzgamiento la ponemos.

Ahora, y para terminar no me resta más que exhortaros para que no desmayéis ante el futuro.

Si grande es la labor realizada, mayor aún, es la que falta realizar.

Nada más.

Jorge J. Castello,  
 Presidente.

Buenos Aires, abril de 1918.

**REDACCIÓN****UN AÑO**

Este número de "Mercurio" cierra a la vez que nuestra directa actuación en él, su primer año de vida.

El gran reloj del tiempo señala desde los minutos hasta las centurias, siempre con la misma inexorable grave-

dad, con la misma desconcertante im-  
pasibilidad porque los hechos de los  
hombres o de la Naturaleza no pueden  
conmoverlo.

Pero él logra conmover a los hom-  
bres. Hay, en el orden colectivo como  
en el individual, momentos que marcan  
una etapa en el camino de la vida.

Momentos que son como una síntesis  
de una obra o suceso cualquiera en  
el período más o menos largo de su  
gestación y desarrollo, y que tienen  
para unos pueblos o seres, más impor-  
tancia que para otros, ya que puede de-  
cirse que forman parte integrante de  
su propia vida.

Así este primer año de vida de  
"Mercurio" para nosotros.

Mientras para el lector indiferente  
o el desocupado observador esa fecha  
nada dice, ni encierra nada, para los  
que hemos vivido con el periódico día  
tras día, hora tras hora—como padres  
amorosos que cuidan anhelantes la sa-  
lud de su hijo—, para los que hemós  
puesto en sus hojas algo de nosotros  
mismos, los que hemos escrito sus co-  
lumnas, línea por línea, lo que hemos  
puesto a su servicio el fuego y el en-  
tusiasmo de nuestra juventud, los que  
le llevamos adelante y le infundimos  
vida; para nosotros esta fecha de hoy,  
que el reloj del tiempo señala, ofrece  
el interés de la labor realizada y el  
íntimo gozo del triunfo alcanzado.

No sabemos si esa nuestra labor—  
nuestra, sí—, pudo o no hacerse mejor.  
Nos basta saber que la hicimos con to-  
da ciencia y conciencia.

Aquel gran viejo que dijo un día:  
"las cosas hay que hacerlas, aunque  
mal, pero hacerlas", no pensaría de  
otra manera.

Allí queda nuestra obra, fruto de  
muchos días de trabajo y de muchos  
sacrificios.

Ella representa un esfuerzo bien in-  
tencionado, sincero, muy sincero, y co-  
mo tal debe apreciarse y juzgarse.

Frente a la marcha de la escuela no  
pudimos sembrar flores; fué menester  
empuñar el martillo y golpear mu-  
cho y fuerte.

¡Y cuánto falta todavía, amigos!

A vosotros, los que quedáis, os co-  
rresponde continuar la obra, comple-  
tarla.

Haya en vosotros más conciencia es-  
tudiantil, más hombría, y realizad la  
labor que os toca con la altura, la  
franqueza y la valentía nuestra. Es  
lo único que os pedimos al irnos.

## Los estudiantes de comercio EN HUELGA

En forma franca y entusiasta, libre  
de falsas interpretaciones y de mez-  
quinos intereses los estudiantes de  
Comercio han sido arrastrados a la  
huelga general—justa como todas las  
huelgas—por las autoridades de la es-  
cuela.

Por las autoridades, sí, ya que úni-  
camente son las responsables en es-  
te pleito que perturba y entorpece ese  
ramo de enseñanza.

Nos congratulamos hondamente por  
ese acontecimiento, que no es el pri-  
mero ni será el último, que viene a  
demostrar lo que tantas veces hemos  
expuesto desde estas columnas: "la

profunda desorganización de la facul-  
tad de ciencias económicas de la que  
la escuela es un anexo".

Y no puede ser de otro modo ya que  
jamás ni el Sr. decano ni el director, ni  
el regente han tratado, por los muchos  
medios a su alcance, de atender las  
reclamaciones de sus alumnos, a los  
que cobardemente han contestado dan-  
do las espaldas, cuando no enviando a  
sus asalariados para que sirvieran de  
policíacos.

Pero esta vez la cosa cambia de es-  
pecie y si grande es la ineptitud de los  
"señores directores" más grande es la  
unión de los estudiantes y contra ésta  
ha de estrallarse aquélla.

Era de esperar.

## Nuestra asamblea

Dentro de muy pocos días el Centro  
Estudiantes Nacionales de Comercio ce-  
lebrará su asamblea anual.

A ese efecto, la C. D., ha lanzado  
una convocatoria por la que se invita  
a todos los estudiantes de Comercio a  
que concurran a las deliberaciones que  
serán—según reza dicha invitación—  
"de vital importancia para el gre-  
mio".

Es de justicia hacer notar la ampli-  
tud de criterio de la C. D. que no re-  
para, por salvar los caros intereses  
estudiantiles, en reunir en libre dis-  
cusión a todos aquellos jóvenes de-  
seosos de aportar su "grano de are-  
na", siendo o no socios.

Es así, pues, como ha de robustecer-  
se la agrupación de los estudiantes de  
comercio que tanto ha hecho, en sus  
tres años de vida, en favor de sus  
adherentes.

## ¡ADELANTE!

En los primeros tiempos de la vida  
del hombre sobre el planeta, la lucha  
por la existencia era puramente bioló-  
gica, exclusivamente animal. Luchaba  
aquello que recién se diseñaba como un  
"hombre", sólo por asegurar la pro-  
pia existencia.

A medida que el tiempo fué trans-  
curriendo, que los medios de vida fué-  
ronse asegurando, nació en el cere-  
bro del hombre esa nueva cosa que se  
llamó "idea", "pensamiento" y que  
tendría más tarde, que constituir su  
propia dirección, ser la cosa que le ma-  
rcara el camino a seguir.

Comprendiendo, poco a poco, el  
mundo que lo rodeaba; elaborando  
ideas—producto de la observación de  
los hechos—e ilando razonamientos,  
aquella lucha biológica se transforma  
en un combate inteligente en el que los  
hombres se organizan para el logro  
de sus comunes aspiraciones. He aquí  
a la humanidad actual.

Este esbozo, a grandísimos rasgos,  
de camino recorrido por la humanidad  
a través de los tiempos nos permite dar  
la explicación de lo ocurrido en la  
Escuela de Comercio "Carlos Pelle-  
grini".

Es lo que ocurre con todos las gran-  
des ideas.

Al principio aparecen como un con-

junto amorfo e incoherente. Poco a po-  
co van tomando forma y coherencia.  
Adquieren fuerza cuando el cerebro del  
hombre las asimila, y se realizan en el  
momento en que esa fuerza — por un  
cúmulo de circunstancias — se torna  
en voluntad.

Tal ha ocurrido en nuestra escuela.  
Tres años hacía que veníamos luan-  
do por aspiraciones tan sagradas como  
estas: el cuarto año nocturno y la  
exención de derechos de exámenes.  
exención de derecho de examen.

Nos contentábamos al principio con  
estériles protestas y con notas y más  
notas. Alguien sonreía... Y alimpíca-  
mente se nos miraba, como se mira a  
los incapaces de cualquier acción seria.  
Entretanto la idea iba elaborándose, el propó-  
sito tomando cuerpo. Al fin llegó el momento  
anhelado.

El globo de las injusticias explotó  
porque ya no cabían más en él. Y el  
cuarto año nocturno fué un hecho.

Empero, no está la obra terminada.  
falta arrebatarse a nuestro contrincante  
el otro indiscutible derecho; para ello  
es necesario que esa lucha que al prin-  
cipio se hizo "biológicamente", inco-  
herentemente y que paso a paso fué  
encausándose por vías seguras, llegue  
— como lo espero — a la organización  
inteligente de un fuerte centro estu-  
diantil que se imponga no sólo por la  
fuerza del derecho, sino también por  
el derecho de la fuerza que le dé el  
número.

Necesitamos un centro grande y po-  
deroso, con muchos socios, con amplia  
local para conferencias, con nutrida  
selecta biblioteca, con un valiente pe-  
riódico como este, pero que salga más  
a menudo para que una, estreche nues-  
tras relaciones, las haga más cordiales  
y felices.

Los primeros trabajos ya están he-  
chos.

A coronar la obra, pues. ¡Adelante!  
¡Adelante hasta vencer!

Manuel CLAUSO.

Abril de 1918.

## LOS EXÁMENES

### ENCUESTA

Tengo el agrado de responder a la  
encuesta de ese periódico, en la si-  
guiente forma:

1. Creo que son necesarios los exá-  
menes a la terminación de los cursos,  
para los alumnos regulares que no hu-  
bieren obtenido durante el año un pro-  
medio mayor de siete ni menor de cua-  
tro.

Salúdalo muy atte.

Señor Director de "Mercurio"

Dr. C. Sanchez Viamonte

Profesor de Historia y Literatura de  
la Escuela Nacional de Comercio  
de La Plata.

## TRIUNFO ESTUDIANTIL

Después de siete días de incesante  
lucha sostenida con una tenacidad  
sin límites, vuelven nuestros com-  
pañeros a clase, más entusiastas que  
nunca, con la alegría que nos pro-

porciona el triunfo de una aspiración que creemos justa.

El movimiento huelguista, no fué — como erróneamente se dice — el producto de un momento de excitación pasajera, en donde las almas no piensan y razonan concienzudamente sobre el punto en cuestión, es por el contrario el resultado de una larga prédica de parte de nuestro Centro y más que nuestra prédica el resultado lógico de un horario caótico implantado por los «pedagogos»; del cobro ilegal de los derechos de examen y de la falta de profesor para dictar una materia importantísima como la es Física.

Todo el curso nocturno acudió al llamado lanzado por el 4.º año y como si no fuese este, suficiente muestra de compañerismo, el curso diurno, reconociendo la justicia que les asistía, se plegó igualmente al movimiento, demostrando a la dirección de la Escuela, que no existe ninguna diferencia entre los alumnos de ambos cursos, como pretende ella establecerlo.

Nuestros compañeros, previo el nombramiento de una Comisión de Huelga, procedieron a redactar un corto manifiesto que debería ser fijado en las paredes próximos a la Escuela.

Demás está decir que el Director o Vice de ella (léase Jefes de Policía Secreta) mandaron un ejército de porteros para limpiar el frente que al parecer estaba sucio.

Para discutir sobre la cuestión con más amplitud y discernimiento, la C. de Huelga, convocó el día 6 del corriente a una asamblea general en el diario «La Razón», a la cual acudieron no menos de 500 alumnos de ambos cursos.

Allí se disintió larga y pacíficamente, el pliego que debería ser presentado a las autoridades del establecimiento y a título informativo al Dr. S. Uballes y al Dr. J. S. Salinas. Se aprobaron por unanimidad las siguientes mociones: 4.º año nocturno, dictado íntegramente de noche y habilitación de un profesor de Física para 5.º año.

Luego le fué concedida la palabra al Presidente de nuestro Centro, quien sostuvo entre otras cosas que debía incluirse en el pliego, la anulación de los derechos de examen. Después de una discusión que duró alrededor de media hora, se aprobó dicha moción por unanimidad.

## Casa Grinberg

ARTICULOS DE ELECTRICIDAD  
EN GENERAL

VENTAS POR MAYOR Y MENOR

Corrientes 2087

Luego se entró a discutir sobre el plazo que debería concederse a las autoridades para resolver el pliego que les sería presentado oportunamente.

La C. de Huelga opinó que el plazo más prudente era de tres días. Algunos dijeron que debían concederse únicamente 48 horas.

Nuestro delegado sostuvo que el plazo más conveniente era de 3 días y que estaba facultado, por una resolución que previamente había tenido la C. Directiva, a comunicar a la asamblea, que si dentro de dicho plazo no se atendía a las justas reclamaciones de nuestros compañeros, el Centro que representaba se tomaría la responsabilidad de hacer intervenir la Escuela de Comercio por el Poder Ejecutivo.

Se aprobó por unanimidad conceder 3 días.

El domingo 7, se procedió a la redacción del pliego y además se resolvió pedir permiso a la policía para realizar una conferencia en la esquina de Callao y Charcas.

El Jefe de Policía y quien sabe porque insinuaciones no accedió al pedido, causa por la cual la conferencia se llevó a cabo en el diario «La Argentina», en donde hicieron uso de la palabra, el Presidente y Secretario de la C. de Huelga informando sobre el movimiento y además los oradores designados.

Después de dos horas de agitada discusión se invitó para una nueva reunión en la calle Junín 1063, en donde se consideraría la resolución que el Consejo Directivo había tomado el lunes por la noche.

La vasta sala del Circulo de Obremos estaba totalmente ocupada por los asambleístas, quienes en número de

550 se habían reunido para discutir, si se entraría a clase o no.

La C. de Huelga, despachó en sentido de entrar a clase, pero únicamente a las nocturnas.

En cuanto al profesor de Química y Física, se daría un plazo de quince días para su nombramiento.

El tercer punto, sobre derecho de exámenes, se inclinó a que se postergara para su debida oportunidad, es decir, que los alumnos se comprometieran a no pagar derechos de examen a fin de año.

Después de un larguísimo debate se aprobó el temperamento de la C. de Huelga.

El Centro después de este triunfo estudiantil, inicia una nueva vida más fuerte y más robusta, pues son muchísimas las solicitudes de inscripción que recibimos, debido a que los alumnos se están compenetrando de nuestra obra.

## “MERCURIO”

Organo del Centro de Estudiantes  
Nacionales de Comercio

Suscripción anual \$ 1.—  
» semestral » 0.55

Red. y Adm.: CHARCAS 1952

## LAURO D CANO

Remates, Comisiones, Hipotecas  
Compra Venta y Administración  
de Propiedades

Balances y asuntos Judiciales

Rivadavia 1255, 3<sup>er</sup>. piso

## Dr. ALFREDO SCARANO

Piel, Sífilis y Venéreas

Consultas de 2 a 6 p. m.

Independencia 844

## Banco Hipotecario Nacional

### COMPRA - VENTA PARTICULAR

El Banco Hipotecario Nacional ha establecido recientemente en su local calle 25 de Mayo No. 245, una Oficina para la Compra Venta Particular de propiedades urbanas y rurales, la que ha tenido tal aceptación, que diariamente concurren a ella gran cantidad de personas a ofrecer en venta, así como solicitar en compra, casas y campos en toda la República.

Esta Oficina ha sido creada para que con toda facilidad y en las mejores condiciones, puedan adquirir inmuebles los que desean ser propietarios. Las órdenes de venta deben ser extendidas en los formularios que facilita la Oficina y que se remiten por correo al que lo solicite.

Av. 3/918, Merc